ORIGENES DEL ESTADO DE LOS INCAS

Por el Lic. Mario A. PUGA De la Universidad Mayor de San Marcos, Lima, Peré

Los factores condicionantes

ACIA el siglo XI D. C. una pequeña tribu quechua inicia el gran movimiento cultural y político que culmi-naria en la creación del Imperio del Tawantinsuvo o de los Cuatro Horizo presentaba una superación integradora de las formas culturales de los pueblos diseminados por los cuatro rumbos cardinales.

El Estado de los Incas aparece como la resultante del juego de factores económicos, sociales e históricos y, en medida no valori-zada, de factores personales. Es conveniente, además, tener en cuenta los factores de proademas, tener en cuenta los factores de pro-greso señalados por los etnólogos Guillermo Schmidt y W. Koppers: el externo, repre-sentado por la "dura necesidad"; el interno, manifestado en el "ansia de poder, de conocer, de dominar"; y el *aleatorio*, el azar, manifes-tado en hallazgos y descubrimientos valiosos para la civilización

Nos parece evidente que los ayllus de "habla quechua, criadores de llamas que habitaban en una fría y elevada planicie a algunas leguas al sudoeste del Cuzco" 2 poseveron un genio al sudoeste del Cuzco" 2 poseyeron un genio político superior al de todos los demás pueblos peruanos, que no obstante ser dueños de cul-turas avanzadas no alcanzaron la fuerza de cohesión ni la forma expansiva propia de los

que Respecto al nacimiento del Tawantinsuyo, el desaparecido imperio de Tiawanaco repre una organización a base de superposentaba una organización a base de superpo-siciones politicas y de simples agregaciones de circulos culturales, que coexisten más o menos independientes dentro de la débil es-tructura politica kolla. A diferencia de ésta, el Estado de los Cuatro Horizontes es una el Estado de los Cuatro Horizontes es una formación política y de cultura que da origen a un derecho señorial, universalmente aplica-do; que aprovecha todos los elementos secu-lares o milenarios aportados por la historia, y que absorbe dentro de una personalidad na-cional, las características propias de cada cul-

tura regional o local.

Tello, que ha estudiado con más deteni-Tello, que ha estudiado con mas deteni-miento el origen del Estado de los Incas, creia ver en el comienzo del imperio el resultado de la acción conjunta del pueblo quechua y del chanka, antiguos rivales que habrian termi-nado por aliarse. Ambos pueblos procedian de nado per altares. Ambos puedos procedian de a impusición — o adoptaron — a las mais-testaciones como de parte de que el impusición — o adoptaron — a las mais-festaciones culturales que les procedian, sin que se llegara a producir una fusión intima de conquistadores y conquistados. Empero, Tello reconoce que "la expansión de los linás fue perferentemente de carácter político y reli-gioso... orientada en el sentido de forjar una acionalidad homogenes de las múltiples na-ciones heterogéness incorporadas al Impe-rio". *

La cultura patriarcal exogámica y la patriarcal libre

Las culturas preincaicas habían desarrolla Las culturas preincaiacas national desarrolia-do, en un período de casi ocho siglos, tipos complejos y derivados de organización social como resultado de las mezclas, fusiones y su-perposiciones de los diversos circulos culturales. Habian pasado por la cultura matriarcal exogámica y vivían la forma matriarcal libre, los pueblos yungas, como los mochicas y chin-chas; mientras que en la sierra se había dado la cultura patriarcal exogámica y se vivía cuando comienza el proceso conqu caico, una etapa de patriarcalismo libre.

caico, una etapa de patriarcalismo libre.

La importancia especial que para el Perú
reviste la cultura patriarcal exogámica radica
en que hizo posible —por el tótem y el acto
de comercio— la aparición del principio de
especialización profesional, artesanal o industrial, que estaba desarrollado antes del naci-miento del Tawantinsuyo y que éste aprovecha y protege mediante un conjunto de normas de derecho positivo, señorial. La especializació nto de normas de de que se trata es por clanes, pero como cada uno de sus miembros "no han podido ser ... todos maestros", aparece la especialización por familias, que cuidan de conservar el ofi-cio por la enseñanza secreta a los hijos. Sobre este patriarcalismo exogámico funda este patriarcalismo exogámico fundamental, se erige la cultura patriarcal libre que represen-taban los Incas. Empero, por las condiciones demográficas y de ambiente que hemos puesto en relieve en anteriores estudios, no es po-sible afirmar la existencia de esta forma cul-tural en estado de absoluta pureza.

Koppers dice a este respecto que "las altas culturas de la Antigua América revelan rela-

En América Indigena, revista del Instituto In-digenista Interamericano, México, D. F., 1949 y 1950.

ciones con la cultura patriarcai flore y, tam-bién de algún modo, con el nomadismo de los ganaderos; esto indica de dónde han proce-dido los estímulos para la domesticación de la llama".

Aqui, como en otros casos, ha funcionado la necesidad como determinismo econónico. La familia individual no bastaba para el cuidado de rebaños más o menos "Por un lado, las condiciones exigen que un rebaño sea de un grupo [de familias] y, por otro, el rebaño requiere una organización uni-taria." ⁵ Si la caza fué oficio de hombres, la adería y pastoreo también fué función es cialmente masculina. Y, lógicamente, el jefe de la gran familia, el ayllu, reunía así una suma e poderes: económico, político, religioso. El ombre que tiene éstos en sus manos "es tam-

bién el amo del destino de los demás". bien el amo del destino de los demás". Sin embargo, no es el fortalecimiento o la suma de poderes en su caso, que conduce dere-chamente al fortalecimiento del Estado. Con-duce más bien a la idea "dinástica" y "eso es justamiente lo que hace de los pueblos nóma-des, en su reunión con pueblos de diferentes organizaciones, de otros circulos culturales, fa milias de soberanos natos, que se enfrentan muy poderosamente innúmeras familias par-ticulares sin importancia que alli se encuentran, porque pueden apoyarse en un poder doméstico fuerte, en un gran número de fa-milias combatientes y en el capital ambulante de sus grandes rebaños". ⁷

El poder económico al servicio de la

Que esto fué comprendido por los Incas, es evidente al estudiar su organización im-perial. Es especialmente visible en el sistema de expropiación de los rebaños y las tierras que ponían al servicio del Estado y sometían a nueva distribución. Basta comparar la acuulación de poder económico en manos del Estado frente al que quedaba en manos del pueblo anexado, conquistado o aliado. Y radi-caba todavía indirectamente el poder real de ios incas en sus rebaños, cuando se precupa-ban de multiplicar sus hatos —eran de más de 10 mil cabezas y hasta 40 mil— mientras que "la gente plebeya en general era pobre de ganado". §

Kollas e Incas —meblos quechuas on ganaderos patriarcales exogámicos, ambo los únicos que crearon estados urbanos de gran aliento en la historia peruana, basados en el dominio económico a fravés de una diferenciación y jerarquización que guardaba equilibrio en los principios de solidaridad so-cial erigidos desde la prehistoria. Pero en nin-gún caso puede hablarse de igualdad econé-mica ni social, como lo quisieron ver los utoon ver los utomica ni sociai, como io quesieron ver ios uto-pistas y se empeñan aún en afirmar no pocas historiadores enamorados de su propia fanhistoriadores enamorados de su propia fan-tasia. Es lo cierto que "tanto dentro de la tribu, en las relaciones reciprocas de los individuos, como también hacia fuera, en las relaciones reciprocas de las diferentes tribus" se desarro-

reciprocas de las diferentes tribus" se desarro-lla esa desigualdad, con la consiguiente con-centración de poder en el pueblo señorial. El proceso alcanza su desarrollo pieno con la sujeción de pueblos de otros circulos culturales. A su contacto, los pastores-ganaderos llan su mayor fuerza expansiva "fortaleciendo cada vez más, y cogidos por una sed de riqueza y de poder cada vez más grandes, se lanzaron sobre los pueblos . . . agrarios especialmente, para apropiarse los frutos de su trabajo y subyugarlos, también, en muchos casos

Las circunstancias de ambiente, de econo Las circunstancias de ambiente, de econo-mía, de población, hicieron posible que la unión del pueblo conquistador fuera más in-tima con los conquistados y, desde un punto de vista político, más racional. Para esto funcionaron copulativamente tres poderosos fac-tores: 1) faltó a los conquistadores quechnas la bestia de silla que ampliara su radio de acción y aumentara la facilidad y rapidez de sus desplazamientos; 2) los ganados, las auchenias por su propia naturaleza, no permi aucnemas por su propua naturateza, no permi-tían ese mismo desplazamiento veloz y debía conducir a un sedentarismo urbano; 3) las condiciones de vida en las praderas del al-tiplano andino, que hacían necesario buscar elementos complementarios para la vida social v empuiaban materialmente a las superposi-

ones y mezclas culturales.

Poseidos los Incas del "sentimiento del rosenos tos finas del sentimento del destino" de que habla Means, desarrollaron su impulso conquistador y creador de una alta cultura andina, en cuyo seno se producía la fusión de otras formas culturales. Como explica Koppers, "desde el punto de vista de la istoria económica, el surgimiento de las cul história económica, el surgimiento de las cul-turas del patriarcado libre significa la fusión de dos o tres diferentes formas productivas y económicas. Dicha fusión no señala a todas partes en el mismo grado", ¹⁹

ESTUDIO DE MEXICO

Por Ali CHUMACERO

VICTOR A TO NACIONAL

RACIAS en gran parte a la insisten-cia con que el grupo filosófico Hipe-rión ha persistido en investigar que es lo mexicano, hemos visto surgir de to mexicano, hemos visto surgir de uevo toda clase de libros acerca de nuestra cultura. Los ensavos hechos con anterioridad y de especial manera los de Samuel Ramos ven coronado su entusiasmo en aportaciones posteriores que, cada vez con menos desaciertos e improvisaciones, se atreven a desnuda las características constantes del alma mexi-cana. Si bien es arriesgado afirmar la posible aprehensión de algo que de por si es in-aprehensible, sin embargo no poco de lo que se ensaye acerca de lo mexicano carecerá del relativo valor que tienen esta clase de inten-tos. A la postre, lo importante será el hecho de que, en forma evidente, el intelectual con tribuye a suscitar interés por lo nuestro no sólo en una determinada disciplina, sino en todos aquellos aspectos de la vida nacional costumbres, pensamiento, arte, religión, tra diciones, psicologia, economia y aun folkloreue sean capaces de ofrecer un campo pro-icio a la investigación de cualquier género. En ese sentido, si algo se ha logrado desde que se iniciaron esos trabajos, es aún más lo que esperamos llegue a obtenerse.

Con tales fines, una colección -México y Mexicano—, dirigida por Leopoldo Zea, se lo Mexicano—, drigida por Leopoldo Zea, se dedica a recoger textos relacionados estricta-mente con temas nacionales. La amplitud de criterio con que está concebida, la periodici-dad con que aparecen los volúmenes, la diversidad de autores que a ella contribuyen y la

pluralidad de los asuntos que ahí se exponen la hacen de sumo interés para el estudiante para el estudioso que pretendan conocer e cerca la cultura mexicana. Hasta ahora se han incluído trabajos de señalada tendencia filoincluido trabajos de senaidas tendencia nio-sófica, pero ya en los diez títulos publicados se advierten algunos referidos en parte a la literatura o a otras cuestiones no del todo vin-culadas a la filosofia. Así, la variedad ema ser la norma que impera en México v lo Mexicano.

CUSTO DE MEXICO"

Uno de los últimos tomos de esa colección ha sido escrito por el venezolano Mariano Pi-cón-Salas, que con el título Gusto de México ha reunido sus observaciones sobre rasgos mena reunido sus observaciones sobre rasgos me-xicanos que ostentan la particularidad de atraer la atención del viajero culto. Picón-Salas, además de literato y profesor univer-sitario, sabe el secreto de percibir con avidez y buen sentido el mundo en que vive. En nuestro país gozó de vacaciones y desti cieron posible enterarse de la vida mexicana, con un sentido distante del meramente turístico. En su libro habla de los pueblos y de las costumbres, a la vez que de nuestros artistas y curiosidades, sin olvidarse de cribir un capítulo acerca del existencialismo v otro sobre la Comisión del Maíz. En todos llos, a más de una pluma eficaz, Picón-Salas aplica un espíritu de observación y de cariño por lo nuestro, no muy común en visitantes extranjeros, por lo general más diestros hurgar en nuestra palpable miseria que en las abundantes vetas que ofrecen al viajero la vida popular y la cultura del país.

Hacia la unidad política y jurídica

En efecto, los Incas supieron hacer de los eblos que conquistaron o se anexaron papueblos que conquistaron o se anexaron pa-cificamente, parte integrante del gran cuerpo económico-social que fué el Tawantinsuyo. Fueron ellos el mecanismo unificador y ele-mento homogenizador que hizo trabajar a la sociedad para su provecho y para el pueblo conquistador convertido en clase o dinastia rei-. Dados los elementos antecedentes en la extensión del Perú que aproyecharon debidamente los Incas, alcanzaron un grado de perfección organizativa que con razón adde perfección organizativa que con razón ad-miraria a los españoles, primero, y a los es-piritus inquietos de todo el mundo occidental, después. "Porque verdaderamente pocas na-ciones hubo en el mundo, a "ni ver, que tu-tieran mejor gobierno que los lingas". "I El sabio arqueólogo Julio C. Tello, por distintos caminos a los de la Escueda de En-nología de Viera, llega a la misma conclusión.

"La cultura incaica se presenta como un com-plejo de culturas coctáneas, que habrian su-frido influencias reciprocas a través de las edades y que comenzaban a ser amalgamadas con la dominación incaica." 12

Con la dominación incarca.

La política central de los Incas, ejercida siempre por vía de autoridad, habría de acelerar el proceso de amalgamación que decimos nosotros, del substractum cultural preincaico. Este proceso se aceleró por la superposición cultural de los elementos incaicos a los de las culturas gentilicias sometidas — sin que estas culturas gentilicias sometidas — sin que estas dejaran de influir marcadamente en los pri-meros; y por la formulación de un derecho nacional o imperial que, al mismo tiempo que recogió todas las instituciones básicas del ayllu y de los señorios incorporados, las transformó en normas de carácter positivo y universal para todo el pueblo del Imperio del Tawan-

La estrategia imperial

Los Incas cumplieron, pues, como aband rados de una misión económico-social y lla-mados por el sentimiento del destino, una eminente función unificadora de las culturas peruanas. Realizaron su obra con el empleo peruanas. Realizarón su obra con el empieo dominante de métodos políticos, militares y económicos. Su estrategia de conquistadores fué, también, estrategia de estadistas. Supie-ron recurrir sistemáticamente a la presión económica y a la presión diplomática y, agotados ios, a la acción bélica.

Los Incas, que dominaban las fuentes o cabeceras de los ríos que descienden de los macizos andinos, supieron emplear la amenaza (Pasa a la página 19)

COMPAÑIA EMBOTELLADORA NACIONAL, S. A. Embotelladores Autorizados



Calle Doce Nº 2,840 Claveria Sur

Tels, Eric. 01 Pepsi-Cola Mex. 38-24-65

MEXICO 16, D. F.